

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 68 (1985)
Heft: 10

Artikel: Suche nach Gründen für Kirchenaustritte
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-413242>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

dass bei freiwilligen Beiträgen 20 Prozent der Mitgliedschaft nicht mehr zahlen und 43 Prozent weniger zahlen werden als bis jetzt. (2) Die katholische Kirche dürfte weniger stark betroffen sein, da sie ihre Mitglieder besser «im Griff» hat. Wir können jedoch ohne Bedenken darauf verweisen, dass rund die Hälfte aller Kirchenmitglieder mit der Höhe der «Kirchensteuer» nicht einverstanden ist.

Erheblich schwieriger wird es mit der Kindertaufe, da hier zusätzlich gewisse emotionale Faktoren eine Rolle spielen. Hier müsste zweigleisig vorgegangen werden: aufgeschlossener Eltern wird einsehbar sein, dass die Kindertaufe, die ja auch von Theologen abgelehnt wird, im Grunde einer Zwangschristianisierung gleichkommt. Allgemein müsste durchgesetzt werden, dass eine privatrechtlich verbindliche Mitgliedschaft in einer Religionsgemeinschaft Religionsmündigkeit voraussetzt, die bei uns mit Vollendung des 14. Lebensjahres eintritt. So ist es Jugendlichen ja auch ab diesem Zeitpunkt möglich, selbstständig aus der Kirche auszutreten. Die Kirchen verbinden kühn die «Selbstverständlichkeit» der Kindertaufe mit der eingestandenen Verpflichtung der Eltern, dem Kinde eine «christliche Erziehung» zukommen zu lassen. Hier

muss ganz offen festgestellt werden, dass die Mehrzahl der Eltern – ob christlich oder nicht – auch heute noch «erziehungsunfähig» ist. Wie sollen absolute Laien auch einer derart komplizierten Materie gewachsen sein, übrigens auch ein straflich vernachlässigtes Problem!

Halten wir als Anregungen zum Abschluss fest: die überproportionale Macht der Grosskirchen ist relativ einfach beschränkbar. Aufklärungskampagnen zu «Kirchensteuer» und Kindertaufe hinterlassen ihre Wirkung schon vor Änderung der bestehenden Verhältnisse. Kinder-, Jugend- und Bildungsarbeit ist gefragt! Keine einfachen Probleme, aber sie lassen sich bewältigen, wenn sie sorgfältig überlegt, diskutiert und dann mit Beharrlichkeit angegangen werden. Dazu bedarf es grosser Energie, Einigkeit und Mutes in den eigenen Reihen. Bleibt es wie bisher, so werden unsere Organisationen einem «zwangsläufigen Verfallsprozess» unterliegen, lange bevor er den Kirchen ernsthaft zu schaffen macht.

(1) = In der «Arbeitsgemeinschaft Katholische Presse» sind über 100 Zeitungen und Zeitschriften in der BRD mit 11 Millionen Auflage zusammengeschlossen.

(2) = «Was wird aus der Kirche? – Ergebnisse der zweiten EKD-Umfrage über Kirchenmitgliedschaft», Verlagshaus Gerd Mohn, Gütersloh 1984, S. 167.

Peter Bernhardi

es versteht sich, dass die CVP diese Entwicklung mit grösster Sorge betrachtet, und das Menetekel eines niederganges der humanistischen Bildung an die Wand malt. Wir Freidenker aber können das nur mit Genugtuung vermerken. Wahrer Humanismus hat mit Religion rein gar nichts gemeinsam!

wgs

Suche nach Gründen für Kirchenaustritte

Was der Kirchenrat zu den 532 Austritten aus der aargauisch-reformierten Landeskirche im letzten Jahr meine, forschte Grossrat Alex Aufder Maur (Effingen) nach. Und ob sich die kirchliche Arbeit nicht mit Vorteil wieder etwas mehr an menschlichen anstatt politischen Aspekten orientieren sollte? Ihm gebe vor allem die Zahl der 235 nicht begründeten Austritte zu denken, antwortete Kirchenrat Pfr. Paul Jäggi (Frick). Er habe allerdings nicht den Eindruck, dass ihre Ursache in den gelegentlichen politischen Aussagen der Kirche liege. Ein Patentrezept gegen die Austritte kenne er nicht, meinte Jäggi weiter; das beste Mittel sei wohl die unentwegte Arbeit in den Gemeinden – und da werde im stillen schon viel geleistet. In der Diskussion gingen die Meinungen über kirchliches Politisieren auseinander: Auf ein Votum eines Kirchenpflegers, die Kirche sollte da zurückhaltend sein, weil politisches Engagement sie zu spalten drohe, erwiderte ein Pfarrer, die Kirche dürfe nicht zu unpolitisch werden.

Zur verstärkten politischen Ausrichtung sowie zur Mediensituation der Kirche äusserte sich im Eintretensvotum zum Jahresbericht auch der Präsident der Geschäftsprüfungskommission (GPK), Grossrat Dr. Rudolf Rohr (Würenlos). Ein beachtlicher Teil des Kirchenvolkes, so stellte er fest, fühle sich durch politische Aussagen von Kirchenvertretern nicht angesprochen. Kirchliche Beauftragte im Mediendienst täten gut daran, sich von dem Empfinden der Basis, die sie ja schliesslich auch entlöne, nicht allzu weit zu entfernen, betonte der GPK-Vorsitzende.

Aus dem Rechenschaftsbericht der Aarg. Ref. Synode. «Aarg. Tagblatt», 20. Juni 1985.

klostorschulsterben

in einem ganzseitigen Artikel der «BaZ» («Basler-Zeitung») lesen wir die «alarmmeldung», dass die Kapuzinerpatres infolge Nachwuchssorgen gezwungen sind, die Leitung des Stanserkollegis abzugeben, das nun in eine normale staatliche Mittelschule umgewandelt wird.

In den Hochburgen des Katholizismus wurden die Gymnasien von Ordensleuten geleitet. Diese Schulen waren denn auch die eigentlichen Eliteschmieden der christlich-sozialen Parteien, und zahlreiche Bundesräte und andere hohe Funktionäre erhielten dort ihre Ausbildung. Unnötig zu sagen, dass «eine Hand die andere wusch». War wieder mal ein Klosterschulabsolvent in höchster Position, sorgte er dafür, dass Mitschüler in seinem Stab nachrückten.

Wie mancher junge Mensch stand so in den wichtigsten Jahren seines Lebens unter der Fuchtel von Kreuz und Rosenkranz, wiewohl ihm, aber auch seinen Eltern, dies im Grunde genommen wenig behagte. Eine andere höhere Ausbildung war infolge der Entfernung zu einer staatlichen Schule, aber auch aus finanziellen Erwägungen, einfach nicht möglich. Gegenüber anderen Mittelschulen privaten Charakters waren die Klosterinternate um ein Vielfaches billiger, lehrten doch die Patres um «Gottes Lohn». Dieselbe Entwicklung können wir auch bei zahlreichen Altenheimen, Spitäler und Mädchen-Schulen beobachten. Auch die Frauenklöster und die evangelischen Diakonate leiden an Überalterung und Mangel an Nachwuchs.